



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Sureda, 30

Teléfono: 84

Presio: 6'25

Mahón, lunes 21 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 761

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

SOBRE LA UNIDAD

Los que la quieren y los que la estorban

Ha transcurrido poco tiempo—no cuenta un mes—desde que Ramón Lamonedá, secretario general de nuestro Partido, pronunció en Madrid un discurso, un buen discurso, entre cuyos temas figuraba, con carácter preferente, uno que a todos nos interesa y preocupa: el de la unidad. Glosaba Lamonedá, ajustándose, como es natural, a su estricta significación, los acuerdos adoptados en las últimas reuniones celebradas por nuestro Comité Nacional. Uno de ellos, de recuerdo fácil, consiste en sostener, lealmente servido, porque la lealtad es virtud, a la que no sabríamos renunciar, la política de estrechamiento con las distintas organizaciones que integran el Frente Popular y, de manera especial, con aquellas que ostentan ideología más afín a la nuestra. Tales fueron, en efecto, los acuerdos de nuestro Comité Nacional y a cumplirlos se ha dedicado con rigurosa honestidad, empezando por la Comisión Ejecutiva, la masa de afiliados de nuestro Partido. Lo que importa saber es si esa actitud ha sido correspondida con una lealtad equivalente. ¿Lo ha sido? Desde luego, no seremos nosotros quienes lo afirmen. Tenemos, cuando menos, la duda. No sabemos lo que otros entenderán por política de unidad. Sabemos cómo la entendemos nosotros. Y no parecerá demasiada exigencia que pidamos de nuestros afines, más o menos próximos, el mismo trato que de nosotros se demanda y sin regateos venimos otorgando desde que la guerra dió comienzo. Porque el deseo de unidad no es un impulso surgido por generación espontánea. Nos lo ha impuesto, con aires apremiantes, la guerra, gran liquidadora, por su propio dramatismo, de pequeños rencores y ambiciones de segunda mano. Es verdad: la guerra nos prohíbe a todos pensar en primera persona. Pero es a todos, no sólo a un partido político o a una organización obrera. Y lo que la guerra no consiente, ni los demás podemos consentir tampoco, por mucha que sea nuestra capacidad de resignación, es que haya nadie que de la guerra saque negocio. ¡Ah, no! La unidad se entiende sobre un plano de responsabilidades y sacrificios comunes. De otro modo, no nos interesa a nosotros defenderla. De hermandades en el cumplimiento del deber puede hablárenos cuanto se quiera. De humillaciones ante quien no tiene, ni tendrá jamás nuestros merecimientos, no. Una cosa es que aceptemos con gusto—y a veces sin gusto—sacrificios. Otra, muy distinta, es que el sacrificio sea unilateral y, naturalmente, a nuestra costa. Cincuenta años de historia, es cierto, nos escoltan y arrojan sobre nosotros el grave problema de medir a cada instante nuestra conducta. Ese argumento suele echársenos por delante cada vez que nos sentimos azotados por la injusticia. Y tienen razón quienes lo esgrimen. ¡Cincuenta años de vida imaculada obligan a tanto!.. Obligan a mucho, por supuesto. Pero a lo que no obligan, de ningún modo, es a renunciar a esa historia y a la categoría moral que esa historia misma da.

No se escriben estas líneas a humo de pajás. Se escriben, por el contrario, y quisieran ser claras, para los buenos entendedores, como una advertencia que no debe ser desestimada. De Madrid nos llegan las últimas voces—las últimas por hoy—que nos hablan con irritación de una política de unidad que algunos mantienen sobre el papel con sus palabras y ausentan, con sus acciones, de la realidad. Pues bien: ese sistema—prometer y no dar; tirar la piedra y esconder la mano—no nos conviene a nadie. Ni a nosotros, que lo padecemos, ni a quienes lo practican creyendo aprovecharse de él. Tampoco le conviene a la República, punto de mira hacia el cual han de converger, querámoslo o no, nuestros impulsos, y en el cual se centran, hoy por hoy, nuestras afinidades. Es lícito, ciertamente, que cada cual piense en su partido. Nosotros, por ejemplo, pensamos en el nuestro. Lo preguntamos a banderas desplegadas. Quisiéramos que todos los españoles fueran socialistas. Lo que no resulta lícito—ni han hecho, ni harán nunca los socialistas—es desdeñar las virtudes de los demás; ni aprovechar los cargos públicos para realizar una labor de banderío; ni perseguir sistemáticamente a quienes no comulgan en nuestro credo... Así no se favorece la unidad ni se crean vínculos estímulos, sin los cuales la unidad no sirve de nada. Se siembran discordias, que es algo muy diferente

(De «El Socialista» de Barcelona)

Pequeñas cosas marxistas

El viernes inauguróse el ciclo de conferencias organizado por la Comisión de Cultura de nuestra Agrupación Socialista. El conferenciante era, como es sabido, nuestro camarada Jaime Alzina y el tema «Pequeñas cosas marxistas».

Empecemos por decir que el acto constituyó un éxito bajo todos conceptos. Un numerosísimo público, entre el que vimos muchas compañeras y muchos afiliados pertenecientes a distintos partidos y organizaciones del Frente Popular, realizaron con su presencia el citado acto.

El camarada Arbóna, como presidente de la Comisión de Cultura, pronunció unas palabras, diciendo que no iba a presentar al conferenciante por ser éste bien conocido. Inmediatamente cede la palabra al camarada Alzina, el cual empieza indicando que buscando tema para corresponder a la orden de la Comisión de Cultura, se había atrevido a hablar de marxismo, aunque fuera en pequeñas dosis, «por ser un trabajo de tal envergadura, que a mí—dice el conferenciante—me hace el efecto de verme proyectado sobre las pirámides de Egipto».

A continuación refiere una anécdota de Miguel de Unamuno. Obra de lleno en el tema y en forma amena y sugestiva, describe «la concepción materialista de la Historia», afirmando como el gran Marx, que la Historia se desfigura y cambia de rumbo siempre en virtud de procesos económicos, de ambiciones materialistas. Para demostrarlo, cita diversos ejemplos que corroboran dicha verdad. Dice que al socialismo español se le ha tachado de excesivamente serio y adusto y recuerda para refutar dicha afirmación, aquella sana alegría de la juventud madrileña en los primeros años de la República. Habla de lo que significa la «plus valía» para demostrar que el capitalismo es el morbo que corrompe la Humanidad explotando a la clase productora. Detalla lo que es el socialismo estatal y afirma que es necesario formar un Estado fuerte y disciplinado con una dictadura obrera si es preciso para oponerse a la ambición de los Estados totalitarios. Enumera los puntos de programa del Partido Socialista Obrero Español, manifestando que es un programa humano y adaptado a las circunstancias. Los marxistas, agrega, somos comprensivos y tolerantes. No tenemos, como Franco, una lista de dos millones de seres a quienes arrojamos a exterminar. Impondremos el sentido común a aquella jauría de locos y degenerados que en una explosión de odio brutal, aplauden esas manifestaciones horribles de su caudillo. Seremos nosotros los esnobes que impondremos el orden de justicia y de igualdad que los valdres nos niegan. Para ello nos basta un solo título que hoy es el de más alta jerarquía universal: el de español y antifascista.

Una prolongada salva de aplausos coronó la instructiva y amena conferencia del camarada Alzina, el cual recibió tan numerosas felicitaciones de los concurrentes. El camarada Ar-

bóna dió el acto por terminado anunciando que el próximo viernes, a la misma hora tendrá lugar la segunda conferencia del ciclo, a cargo del compañero Ricardo Galán López, bajo el tema «Los trece puntos del Gobierno: Amnistía».

Innecesario creemos buscar adjetivos para ensalzar la bella conferencia de nuestro compañero Jaime Alzina. Basta con decir que todos cuantos tuvimos el placer de escucharle, recordamos con satisfacción sus palabras y las enseñanzas que de ellas se derivan. Admita, pues, el compañero Alzina Sancho, nuestra efusiva y cordial felicitación.

Vida municipal

En la sesión ordinaria del Consejo Municipal celebrada el día 10 del corriente, presidiendo el señor Alcalde don Francisco Pons Carreras y con asistencia de los consejeros señores Santiago, Canles, Villalonga, Guardia, Ibáñez, Gomila, Rotger, Sintea, Camps y Elías, se tomaron entre otros, los acuerdos siguientes:

Interesar del Excmo. señor Jefe de la División de la Base Nava de Mahón para que conceda la debida autorización a la Inspección de Sanidad para que a la llegada de barcos veleiros procedentes de la Península, puedan ser objeto de minucioso reconocimiento antes de desembarcar el pasaje, dada la posibilidad de importar en esta isla enfermedades contagiosas.

Quedar enterado con suma satisfacción del oficio recibido del señor Subsecretario de Estado, participando que según ha informado a dicho Departamento el ministro de la República señor Giral, se han entablado gestiones de canje con la Cruz Roja Internacional en favor de los tripulantes y pasajeros de los vapores «Ciudadela», «Jaime II» y «Sister».

Nombrar a la señorita Carmen Mercadal Pons, profesora de la Escuela Municipal de dibujo artístico, con el sueldo fijo reglamentario.

Celebrar la apertura de curso de dicha enseñanza el día 1.º del próximo mes de Diciembre, quedando abierta la matrícula por un plazo que terminará el día 25 de este mes.

Habilitar provisionalmente dos salas de la Escuela Nacional de la calle de Lope de Vega para las clases de dibujo mientras se realicen las gestiones oportunas para ver de hallar local adecuado o un inmueble capaz para recoger todas las enseñanzas municipales que sostiene el Municipio.

Escrito del consejero propietario señor López presentando la dimisión de su cargo por haberse dado de baja del partido de Izquierda Republicana que lo eligió para formar parte del Consistorio.

Hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la separación de tan digno colaborador que durante su actuación demostró su acierto y alteza de miras para hacer eficaz y fructífera la labor de este Consejo en beneficio del vecindario.

A informe de la Comisión de Hacienda, el balance de situación formado por la Comisión Municipal de Abastos de Mahón en 30 de Septiembre último con un líquido activo de 29.920'79 pesetas.

C. N. T. U. G. T. Comité Provincial de Baleares de Baleares

Normas que han de regir en los casos en que un afiliado de una sindical, quiera darse y se dé de baja y en caso de que una sindical expulse a quien sea el afiliado que fuere:

Primera: Cuando un afiliado de una sindical local de cualquier pueblo o ciudad de Menorca quiera darse de baja de aquella organización a que pertenece, como es natural lo pondrá de manifiesto al respectivo Comité, el cual cuidará de comunicar inmediatamente tal baja, detallando si la misma es producida voluntariamente.

Segunda: Cuando la baja no sea solicitada y por las causas que fueren, la Organización se verá precisada a expulsar a un individuo cualquiera, comunicará tal expulsión a la otra Organización, con los motivos que la hayan motivado.

Este Comité espera que todos los Sindicatos de la C. N. T. y U. G. T. de la isla se darán por enterados, y cumplimentarán tales acuerdos.

Mahón 15 de Noviembre de 1938 — El presidente, Benito Santiago. — El secretario, Fernando Ferrer.

Comité Local de la Mujer Antifascista

Se pone en conocimiento de las afiliadas que se ha dado apertura a un curso, cuyo programa trata de conocimientos generales.

Horas: de 7 a 8 de la mañana y de 8 a 9 de la noche.

Compraría casa

altura dentro del casco urbano de esta ciudad.

Para ofertas: dirigirse por escrito a esta imprenta. 34

SALON VICTORIA

LUNES a las 8 y a las 9'30

GRANDIOSO ESTRENO

El secreto de vivir

La obra maestra de Frank Capra con los actores Gary Cooper y Jean Arthur.

Se solicita puntual asistencia del público que debido al largo metraje, no habrá cómics.

PREPARESE PARA OTRO A CONOCIMIENTO! PETER por Francisca Gaal

CINE CONSEY

MARTES a las 6

GRAN PROGRAMA DOBLE

El vengador misterioso

por el nuevo actor CHARLES STARRI y el gran drama de marinos

NOTICIA EN ALTA MAR

por Ralph Bellamy y Fay Wray Programa de gran emoción e interés

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

A pesar de los insistentes ataques enemigos en la margen derecha del Segre, éstos no consiguen los resultados esperados

Mr. Chamberlain y la política que representa, han perdido 14.000 votos en unas elecciones parciales.—La cuestión antisemita en Alemania.—Otras informaciones del extranjero

Dos soldados se pasan a las líneas republicanas en el frente de Madrid

Madrid 19.—Ayer noche a favor de la oscuridad, dos soldados del ejército faccioso que se encontraban en el Hospital Clínico, han arrojado la línea de fuego y se han presentado en las trincheras republicanas:

Los dos evadidos han hecho las declaraciones siguientes:

Desde hace ya varios meses, nadie cree en la victoria de los rebeldes; hasta los mismos que al principio abrazaron llenos de entusiasmo la causa de Franco, han perdido la fe. Se nota en la población civil una protesta sorda y únicamente una dictadura feroz puede mantener el orden, con ayuda extranjera. Pero el día no está muy lejano en que el odio al invasor estallará a pesar de todo.

Estamos seguros—han añadido—que si los moros, falangistas y requetés no ejercieran en los frentes una vigilancia tan estrecha y tan severa, el hundimiento vendría rápidamente y la inmensa mayoría de los soldados se pasarían al campo republicano. Nosotros hace ya mucho tiempo que pensábamos pasar y hoy nos hemos aprovechado durante esta noche de una pequeña oportunidad para venir a luchar en la primera fila de vuestras líneas.—(A. E.)

El general Miaja ha visitado el frente de Extremadura

Madrid 19.—El general Miaja acaba de girar una visita de inspección al Ejército de Andalucía que manda el coronel Moriones.

El General en Jefe de los Ejércitos del Centro Sur ha recorrido diversos sectores del frente, siendo aclamado por las fuerzas combatientes y por la población civil de los pueblos donde se ha detenido. El ilustre caudillo se ha dirigido seguidamente a Cartagena donde las fuerzas de la flota republicana le han hecho objeto de una acogida entusiasta.—(A. E.)

La situación militar antes y después de la batalla del Ebro

Barcelona 19.—La batalla del Ebro ha terminado. Desde la desembocadura del Ebro a Amposta, hasta el Segre, cerca de Mequinzenza, el Ebro obstáculo infranqueable durante los meses de invierno, separa de nuevo los dos adversarios.

La batalla ha durado 115 días. Ella ha constituido una completa victoria estratégica para los republicanos.

Antes de la batalla, los rebeldes mantenían sobre el frente de Levante, una ofensiva de lento avance ante Viver y empujando sus tropas en dirección a Sagunto. La batalla del Ebro les ha obligado a la inmovilidad. A la hora actual se encuentran rechazadas muy a retaguardia de las líneas que ocupaban entonces en el sector de Viver y en el de la costa.

Antes de la batalla, los rebeldes se encontraban en Extremadura a 20 kilómetros apenas de Almadén, por consecuencia de la batalla del Ebro, han sido batidos en este sector igualmente y los republicanos se encuentran hoy a 80 kilómetros al oeste de Almadén; las ciudades de Castuera y Don Benito están bajo sus fuegos.

Antes de la batalla, los rebeldes ocupaban, al este de Teruel, los Montes Universales y preparaban una ofensiva por el valle del Guadalaviar en dirección a Valencia. A la hora actual se encuentran desalojados de estas alturas, desde las cuales los republicanos amenazan sus comunicaciones entre Teruel y la retaguardia.

Antes de la batalla, Lérida, era el punto de apoyo principal de los rebeldes sobre el frente del Este y llave de la carretera hacia el corazón de Cataluña; al presente, los republicanos hundieron un cerco al norte y al sur de Lérida, entrando profundamente hasta la orilla derecha del Segre. Han ocupado una mitad de las vías de comunicación de la ciudad y tienen la otra mitad bajo el fuego de sus baterías.

Tal es el activo de los republicanos, sin que los rebeldes hayan obtenido el menor éxito sin la menor operación de su iniciativa, pues la iniciativa de las operaciones corresponde únicamente después del día 25 de Julio de 1938 y la victoriosa batalla del Ebro, a las tropas republicanas.—(A. E.)

Ha sido firmado el acuerdo comercial entre Inglaterra y Norteamérica

Londres 19.—El ministro de Comercio Oliver Stansley ha declarado esta tarde en los Comunes que ha sido firmado el acuerdo comercial entre Gran Bretaña y los Estados Unidos.—(S. R.)

El enano Goebbels va a amañar unas elecciones

Berlín 20.—Goebbels ha marchado al territorio de los sudetes a fin de organizar la campaña de las elecciones complementarias para puestos del Reichstag que se celebrarán el día 4 de Diciembre.—(S. R.)

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Segre las fuerzas al servicio de la invasión han insistido en sus ataques en la margen derecha del río consiguiendo mejorar ligeramente su posición.

La aviación republicana llevó a cabo bombardeos y ametrallamiento sobre concentraciones y líneas rebeldes.

Demás frentes sin noticias de interés.

Una nota del Ministerio de Defensa

Barcelona 19.—El Ministerio de Defensa ha dado a publicidad la nota siguiente:

A últimas horas de la tarde del día 17 declaróse un incendio en los talleres de la Subsecretaría de Armamento, el cual tomó gran incremento dada la indole de las materias almacenadas.

Acudieron rápidamente los servicios de prevención logrando localizar y reducir el siniestro que por fortuna, no tuvo gran importancia.

Hasta el momento de redactar estas líneas, no se ha descubierto ningún cadáver. La buena organización del taller permitió al personal retirarse a tiempo. Los trabajos y auxilios de desescombro realizáronse rápidamente. Se supone que el incendio se debió a un accidente fortuito, no obstante, el ministro de Defensa Nacional ha dispuesto la apertura de la debida información.—(Febus).

Saliendo al paso de noticias fantásticas

Barcelona 20.—Para salir al paso de noticias fantásticas y exageradas publicadas por cierta prensa extranjera al comentar un incendio habido en las afueras de Barcelona, el Ministerio de Defensa Nacional hace público que los daños causados por el siniestro fueron escasos y las víctimas 4 muertos, 3 heridos graves y 16 contusos. (S. R.)

Los periódicos nazis no comentan la protesta norteamericana

Berlín 19.—El Gobierno alemán no ha expresado hasta ahora opinión alguna sobre las declaraciones de Mr. Roosevelt. La mayoría de dirigentes políticos se hallan ausentes de esta capital por haber acudido a Düsseldorf al entierro de von Rath.

Los periódicos berlineses que, como es sabido, se escriben al dictado de Hitler, no insertan comentario alguno relativo a la protesta de Norteamérica sobre los recientes actos vandálicos cometidos por los nazis.—(S. R.)

Otra «victoria» de Mr. Chamberlain

En una elección parcial los conservadores pierden 14.000 votos

Londres 20.—La prensa liberal y laborista comenta con entusiasmo el enorme éxito conseguido el día 17 en la elección parcial en un distrito que siempre había sido una fortaleza agraria. El candidato izquierdista era Mr. Vernon Barlett, redactor del «News Chronicle», el cual ha adquirido gran popularidad en sus crónicas a favor de la República Española. Se subraya que en las elecciones celebradas en 1935 los conservadores ganaron por 10.000 votos.

El triunfo inesperado del candidato izquierdista constituye un rotundo palmazo para la política extranjera de Chamberlain y tiene una gran importancia en vísperas del proyectado viaje a París del «premier» y Lord Halifax.

La operación del Ebro, vista por el «National Zeitung»

Bale 19.—«La Nacional Zeitung» publica de su correspondiente en Barcelona, la información siguiente:

«Es cierto que antes de pasar el Ebro, los republicanos habían ya estabilizado su frente del Ebro; pero tenían necesidad de tiempo para consolidar el frente de Levante y para reorganizar el ejército acantonado frente a Valencia. El avance de las tropas leales sobre el Ebro les procuró este respiro ocupando tan completamente al ejército rebelde, que éste no pudo emprender ninguna otra acción sobre ningún otro frente.

Si el ejército republicano se retira hoy sobre sus antiguas posiciones—las que ocupaba en Julio—la situación se ha transformado completamente. Se ha sabido utilizar este período para construir dos grandes sistemas de fortificaciones en Cataluña y sobre el frente de Levante. Se ha formado un nuevo ejército, del que la batalla del Ebro ha demostrado que ya es un ejército capaz de tomar la ofensiva.

El hecho que los republicanos se retiren sobre sus posiciones

de la orilla derecha del Ebro no ha causado el menor desfallecimiento en el campo republicano. Al contrario, se conoce ahora todo el valor del ejército que ha experimentado grandes progresos técnicos, defendiéndose en un terreno limitado y difícil durante cuatro meses. Como ya lo hemos dicho, el terreno de la orilla derecha no tenía otro valor que el de mantener al ejército enemigo en un sector de terminado favorable a los republicanos y sobre todo sin peligro para ellos, puesto que un avance rebelde en Cataluña—pasando por el Ebro—era imposible continuar defendiendo este terreno con un gran ejército no hubiera sido justificable.

La República considerando su sistema defensivo como suficientemente consolidado, no hace más que seguir un plan establecido desde hace dos meses liberando a su ejército para otros propósitos después de la evacuación de la orilla derecha del Ebro.—(A. E.)

François Ponsset, nuevo embajador francés en Roma

Roma 20.—El nuevo embajador de Francia Mr. François Ponsset ha presentado al Rey sus cartas credenciales.—(S. R.)

Doña Francisca Pons Goñalons

Ha fallecido en Alayor, a la edad de 39 años, el día de hoy a las ocho y media

E. P. D.

Su desconsolado esposo Pedro Gomila Garriga, Secretario del Ayuntamiento de Alayor; hijos Arcadio y Alvaro, padres, hermanos, hermanos políticos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida

El entierro tendrá lugar esta tarde a las 5 Casa mortuoria: Libertad 33, Alayor.

Alayor 21 Noviembre de 1938.